

# GACETA DE MADRID.

SABADO 16 DE SETIEMBRE DE 1826.

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

### VALAQUIA.

*Bucharest 15 de Agosto.*

Tenemos noticias de Constantinopla que alcanzan hasta el 3 de Agosto: de ellas resulta que aquella capital se hallaba siempre en estado de fermentacion. El terror es lo único que puede contener á los musulmanes, que aun se hallan muy irritados. Son objeto diario de sátiras furiosas el Sultan y el Seraskier gran Visir, á quien el pueblo reprocha su baja extraccion; porque ya se sabe que antes era mozo de silla de manos. Sin embargo al Sultan se le ve muy á menudo en la mezquita.

Entre los que se han ajusticiado últimamente por haberlos acusado de que tramaban una nueva conspiracion contra el Sultan, se cuentan 75 artilleros. De los antiguos agás de los genízaros, á quienes se les dió el título de gentileshombres para atraerlos á la capital, han sido decapitados siete en los primeros dias de su llegada. El pueblo, á quien se procuró ganar desde un principio para el nuevo sistema con haber rebajado el precio de los comestibles, principia ya á murmurar; de modo que vemos un porvenir que tiene el aspecto mas sombrío que nunca.

Lord Cochrane debe en efecto haber llegado el 26 de Julio á Nápoles de Romanía, donde esperará el resto de sus bajeles. La causa de los griegos en la Morea parece que toma un aspecto algo mas favorable. Ibrahim-bajá se halla parado en todas sus empresas por falta de tropas y víveres. (*Gaceta universal de Augsburgo.*)

### RUSIA.

*Petersburgo 16 de Agosto.*

Cuando entró el Emperador en Moscow hacia un tiempo excelente. La comitiva, que habia partido á las tres de Petrofsky, llegó á las seis al Kremlin, atravesando por medio de una inmensa muchedumbre, que manifestó al ver á su joven Soberano el mas vivo entusiasmo. El Emperador iba á caballo. S. M. la Emperatriz Alejandrina ha llevado las fatigas de esta jornada mucho mejor de lo que se creia.

Se ha seguido con toda exactitud el ceremonial publicado, y por la noche hubo iluminacion.

Monseñor Bernetti, aunque no tenia sino el título de Embajador, precedió á todos los Ministros extranjeros.

El 13 comenzó una de las cuaresmas de la Iglesia griega, por cuyo motivo se ha diferido la coronacion hasta el 13 de Setiembre. Muchos extranjeros se aprovechan de esta dilacion para ir á la feria de Nijni-Novogorod.

SS. MM. II. han estado pocos dias en el Kremlin: habitarán hasta el día de la coronacion en una casa magnífica perteneciente á la condesa de Orloff, situada en uno de los arrabales de Moscow. Se cree que el aire puro que se respira en aquel palacio, rodeado de jardines, contribuirá á robustecer la salud de S. M. la Emperatriz.

La revista que hubo el 11 fue magnífica. No es facil formar idea del hermoso é imponente golpe de vista que presentaba. Nueve batallones de la guardia, 42 de línea, 14 escuadrones de la guardia, 24 de lanceros de línea, y 21 batallones de artillería, que en todo componia unos 4500 hombres con 166 piezas, desfilaron dos veces delante de S. M. I.

Por algunos dias habrá grandes ejercicios, que terminarán por evoluciones en grande, y durarán tres dias.

La revista comenzó á las siete y concluyó á medio dia. El Emperador fue acompañado durante ella por el Príncipe Carlos de Prusia, el Mariscal duque de Ragusa, el Príncipe de Hesse-Homburgo y Mr. de la Ferronais.

### ISLAS JONICAS.

*Corfú 18 de Julio.*

Dos correos que llegaron de Samos á Nápoles de Romanía han traído la noticia de que esta isla se veia amenazada de un próximo desembarco que debia hacer la flota turca: el Gobierno griego ha sido invitado á enviar fuerzas navales para el socorro de la isla. Pocos dias despues llegó del mismo punto un tercer correo anunciando la llegada del enemigo, é hizo nuevas instancias para que se diesen socorros. El Gobierno ha mandado cuatro naves de guerra y siete brulotes.

*Idem 1.º de Agosto.*

A invitacion del Seraskier han vuelto á sus hogares del continente muchas familias griegas que se habian refugiado en Cá-lamo. Hasta el presente se hallan contentas del buen recibimiento que han tenido.

Se dice que el Gobierno ha declarado propiedades nacionales todos los bienes que los turcos poseian en la Morea.

Es imposible pintar el entusiasmo que se ha apoderado de los griegos con la noticia de la próxima llegada de lord Cochrane: han llegado ya á Nápoles de Romanía dos corbetas y dos barcos de vapor que forman parte de la escuadra de este almirante.

Se asegura que en Lóndres se abrirá un nuevo empréstito de un millon de libras esterlinas.

### AUSTRIA.

*Viena 27 de Agosto.*

El Archiduque gran duque Leopoldo de Toscana ha llegado á esta despues de un corto viage que hizo á Florencia; pero antes habia ido á Weinriert á ver á S. M. el Emperador. Esperamos tambien un dia de estos al Archiduque Virey; y se asegura que el 15 de Setiembre llegarán á Schoenbrun SS. MM. el Emperador y Emperatriz con toda la familia Real. Hay quien dice que el Emperador, á pesar de que goza actualmente una buena salud, desea reunir toda su augusta familia, comprendiendo las ramas de Toscana y Módena, para arreglar los negocios propios que tienen relacion con las posesiones de la casa Archiducal.

### ALEMANIA.

*Frankfort 28 de Agosto.*

Se asegura que S. A. el Príncipe de Metternich llegará el 6 ú 8 de Setiembre, que se detendrá pocos dias, que se dirigirá á Darmstad y Carlsruhe, á las riberas del lago de Constanza, y en seguida volverá por Saltzburgo á Viena. Los varios rumores esparcidos por algunos periodistas mal informados, que han atribuido á la permanencia del Príncipe en Johannisberg cuestiones de la mayor importancia, se desmienten por los hechos. El Príncipe ha mandado hacer obras de mucha consideracion en sus posesiones de Bohemia y en la que tiene en Johannisberg: su viage, que ha dado lugar á tantas conjeturas, no ha tenido otro objeto, segun se dice, que revisar estas obras, y al mismo tiempo solazarse con la amena perspectiva que presentan los campos (1).

*Idem 31.*

Escriben de Varsovia que el 13 de Agosto se habia leído en

(1) Creemos que el *Diario* de Frankfort habla de buena fe; pero si Mr. de Metternich no quisiera mas que pasear y solazarse, debe sorprendernos que Mrs. Caraman, Tatischeff, y todo el cuerpo diplomático de Viena lo hayan seguido en sus paseos.

las iglesias de aquella capital el edicto pastoral del Arzobispo primado del reino de Polonia, fijando para el 2 del próximo Setiembre la abertura del Jubileo, el cual durará seis meses.

—El general Tatischeff, embajador de Rusia cerca del Emperador de Austria, llegó el 27 á Nuremberg, despues de haber visitado al Príncipe de Metternich en Johannisberg. S. E. se puso el día siguiente en camino para Viena.

—El Príncipe Augusto, hijo del Rey de Prusia, acaba de dejar á Berlin para visitar la Pomerania.

—Desde el 27 al 28 han pasado por Berlin varios correos. El conde Lagrange, secretario de la legacion francesa, que salió en posta con pliegos para el Príncipe de Metternich, llegó á Johannisberg el 28 por la tarde.

—Las gacetas de Petersburgo del 17 y 19 de Agosto no contienen cosa alguna importante de política. El 29 de Julio último descargó en la provincia de Tula una furiosa tempestad, que ha derribado casas enteras: la piedra, que cayó en grande abundancia, era del tamaño de huevos de gallina.

#### *Aschaffemburgo 28 de Agosto.*

Ayer tarde se celebró el bautismo de la Princesa que dió á luz felimente el 26 la Reina de Baviera, á cuya ceremonia ha asistido el Rey, los Príncipes y Princesas. Las autoridades civiles y militares fueron por la tarde á felicitar al Rey por tan plausible motivo.

#### SUIZA.

##### *Lausana 1.º de Agosto.*

El arreglo relativo á las capitulaciones de Nápoles, se presenta siempre muy complicado; sin embargo se confia alcanzar que el Canton de los Grisones siga el ejemplo del de Valais. A pesar de la facilidad con que se ha ofrecido el servicio por el Canton de Schwytz, parece que se han suspendido las negociaciones. En el tiempo de la última Dieta las diputaciones de Uri y Underwal dirigieron al duque de Carvello varias observaciones sobre la ejecucion defectuosa de las capitulaciones, y de ello aun aguardan contestación. Se sabe que en el regimiento de Son-nemberg, capitulado, ha habido una mortandad muy considerable, causada por enfermedad.

#### INGLATERRA.

##### *Londres 1.º de Setiembre.*

El mercado de fondos ingleses se ha paralizado esta mañana á causa de un terror pánico que se esparció ayer tarde; por haber corrido voces de que los puertos se iban á abrir inmediatamente para la admision de granos extranjeros. Aunque hasta ahora nada ha ocurrido que desmienta ni afirme este supuesto, los 3 por 100 han bajado un  $\frac{1}{2}$  y están á 78 $\frac{1}{2}$ .

—Las provincias de Ye, Tavoy y Mergui, que acaban de añadirse á las posesiones inglesas de la India, ocupan un espacio de 300 millas de longitud y 50 de latitud: el mar las baña por la parte de poniente, y una cordillera de montes las separa del reino de Siam por la parte de levante.

La provincia mas septentrional es la de Ye que confina con el distrito de Martaban: á esta sigue Tavoy, y luego Mergui por el lado del sud, confinante con la península de Malaca. Ye no contiene mas que unos 50 habitantes, y Tavoy 200: por lo que toca á Mergui no se sabe todavía á punto fijo su poblacion, pero ocupa un punto ventajoso para el comercio. El tabaco, el añil, madera de construccion, el mangle, las naranjas, melones &c. están en abundancia en este pais. Tambien se crian muchos animales domésticos y salvajes. Las selvas están llenas de elefantes, rinocerontes, lobos, zorras, monos, osos, jabalíes y otras fieras. En un bosque de cañas de Indias y de otros árboles se encuentran varias minas: los elefantes acometen con bastante frecuencia las cabañas de los mineros, les devoran sus provisiones de arroz, y los precisan á huir. Los habitantes de Tavoy comen con gusto los mismos manjares que los europeos, pero apenas hacen uso de los licores fuertes: algunos hay que por voto se abstienen de todos los objetos de lujo, y aun de la mayor parte de los placeres de la vida. Se dejan crecer la barba, y por lo general son mas reservados en su trato que los demas pueblos: sin embargo no huyen de la sociedad, y aun á veces se entregan á los placeres inocentes.

—Hay actualmente en la ciudad de Fronce mas de 50 individuos sin ocupacion, y la contribucion para los pobres pasa de 50 libras esterlinas mensuales. Mas de 300 individuos, tejedores la mayor parte, se ocupan en reparar los caminos. Si la parali-

sis del comercio continuase aun en el invierno, sabe Dios lo que será de los pobres, y aun de los ricos. (*Devizes Paper.*)

—En los periódicos americanos vemos algunos pasages que indican acontecimientos de mucha importancia en la América meridional. Nuestra atencion se dirige particularmente á Venezuela; y en las noticias relativas á esta provincia que vemos en dichos periódicos, se halla á nuestro parecer bastante para manifestar que la demasiada ambicion del general Paez le ha colocado en una posicion peligrosa, lo cual él mismo conoce. Su carta, dirigida al vicepresidente Santander, no ha obtenido contestacion conciliatoria, y es probable que su antiguo amigo Bolívar no contestará tampoco á su invitacion. (*Courier.*)

#### *Conclusion de las investigaciones sobre el estado de la Irlanda.*

Si el Gobierno señalase una dotacion al clero católico ya no recibiría este las contribuciones anuales, y se contentaría con los derechos de costumbre por bautizos, matrimonios y entierros. Los Obispos obligarían á su clero á que renunciase dichas contribuciones. Se establecería una escala para las rentas; pero no se negaría á los Obispos el derecho de poder trasferir los curas de una parroquia á otra, pues el Gobierno no debe mezclarse en esto, ni debe hacer las promociones, y sí dejar al Obispo que juzgue sus eclesiásticos. El de Kildare, segun las preguntas que le fueron hechas, entró en el pormenor de las gracias ó privilegios que podrá conservar, y de los medios de poner en ejecucion la dotacion ó cóngrua. Asimismo se le hicieron otras muchas preguntas sobre diferentes puntos que fueron ocurriendo; pero parece inútil referirlas, pues que ninguna relacion tienen con el verdadero estado de la Irlanda.

Otros interrogatorios ofrecen tambien una serie de preguntas que no podemos indicar sino de un modo general; las hubo sobre los sacramentos, sobre la invocacion de los santos, sobre las indulgencias, los milagros, la contribucion de los pobres, y sobre objetos puramente políticos. Como ciertas gentes se han convenido en acusar á los católicos de que son enemigos de la ilustracion, los comisionados les hicieron muchas preguntas sobre las escuelas, sobre el número de los maestros y de los discípulos, sobre el cuidado que el clero ponía en la instruccion, sobre los seminarios, y sobre la educacion que se daba en ellos; se habló del colegio de Maynooth y del de los jesuitas; y todas las noticias que los comisionados adquirieron, con las respuestas que se dieron á las referidas preguntas, demostraron el zelo con que el clero católico fundaba y mantenía las escuelas.

Los Obispos fueron preguntados especialmente sobre la autoridad de los Papas; acerca de lo cual contestaron como el de Kildare: el origen de esta autoridad, dijeron, viene del mismo Dios que lo estableció cabeza de su Iglesia en la tierra. Los prelados desaprobaron francamente la conducta de los Pontífices que se mezclaron en los negocios políticos de los Estados. Explicaron en qué sentido prestan el juramento de obedecer al Papa, pues añadian ellos la cláusula siguiente: *salvo meo ordine*, y tambien la de que sea y se entienda sin perjuicio de la fidelidad á su Soberano temporal. Todos los Obispos convinieron en este sentido; añadiendo que los Obispos de Irlanda tenían algunos derechos y privilegios.

El concilio de Trento fue admitido en toda la isla, excepto en la provincia de Leinster. Algunos Obispos hablaron del rescripto de Mr. Quarantotti, y anunciaron que el difunto Papa repetidas veces les habia prometido formalmente que no consentiría en ceder al Rey de Inglaterra el nombramiento de los Obispos católicos, en razon de la repugnancia que todos los fieles de Irlanda tenían á semejante medida.

Los legos fueron interrogados sobre materias políticas; aunque algunas veces tambien lo fueron los Obispos. Se les preguntó, por ejemplo, si habria alguna oposicion á que se dotase el clero por el Gobierno, á lo cual contestaron que no; pero que este arreglo debia ser un resultado de la emancipacion, ó á lo menos que debían tomarse al mismo tiempo estas dos medidas, sin lo cual, segun la disposicion en que estaban los ánimos en Irlanda, el clero parecia dispuesto á seguir la causa de sus compatriotas.

Si el clero católico separase su causa de la de su rebaño perdería toda su influencia, y seria acusado de débil y cobarde. El clero católico no desea por otra parte la entrada en el Parlamento, ni tampoco recobrar los diezmos y las tierras pertenecientes en otro tiempo á los beneficios: tales han sido las respuestas unánimes del Arzobispo de Dublin, de los Obispos de Kildare y de Ardagh, de Mr. Collins y de Mr. Blacke. No nos detendremos mas sobre las que dieron los legos, porque no han sido muy exactas, y no podían serlo, pues se les interrogó algunas veces acerca

de materias de que no podían dar un dictámen tan fundado como los Obispos, en cuyas contestaciones no puede menos de admirarse la sabiduría, la prudencia, la moderacion, la exactitud y precision que en ellas manifestaron.

El volumen de donde hemos extractado estas respuestas consta de 580 páginas. Los interrogatorios hechos delante de la comision de la cámara de los Comunes ocupan 500, y principiaron el 4 de Junio de 1824, en cuyo mes solo se evacuaron dos. Se suspendieron en seguida, y volvieron á comenzar en Febrero de 1825; pero la mayor parte se hicieron en los meses siguientes: los presidieron el lord Palmerston y el lord Binning. Los interrogatorios de la comision de la cámara de los Pares son bastante cortos porque no ofrecen sino una repeticion de cuanto se habia dicho ante la comision de la cámara de los Comunes, y se tuvieron tambien en el mes de Marzo de 1825. Acaso volveremos á tratar de este asunto, pues el volumen contiene noticias muy curiosas é interesantes sobre el estado actual de la religion católica en Irlanda, y tambien sobre la situacion de aquella isla con respecto á lo civil y político. (*L'Etoile.*)

#### FRANCIA.

Paris 4 de Setiembre.

*Bolsa de hoy.* Cinco por 100 de 100 á 101. Acciones del banco 2012 50. Obligaciones de la ciudad 1385. Empréstito Real de España 45½.

—Se lee en la Gaceta de Augsburgo lo que sigue:

„Las cartas de Constantinopla nos dicen que Mr. Stratford Canning (probablemente á consecuencia de las quejas que la Puerta le dirigió anteriormente) ha remitido al Divan una nota, en la que declara que el lord Cochrane es un aventurero escapado de Inglaterra; añadiendo que en caso de que cayese en poder de los turcos no seria reclamado por el gobierno inglés; puesto que no se le considera como súbdito de S. M. Británica.”

—En el *Times* tambien se lee lo siguiente:

„Hemos recibido periódicos mejicanos que alcanzan hasta el 17 de Junio. Parece que los nuevos arreglos políticos han producido discusiones bastante serias en algunas provincias ó Estados de la union mejicana. En Yucatan particularmente existe mucho descontento. Segun las últimas noticias dadas por el periódico *el Sol*, parece que se ha trasladado el congreso de Yucatan desde Mérida á Campeche, para lo cual se habia pretextado que el congreso estaba agitado y mortificado con la presencia de una fuerza, y privado así de la libertad para discutir; pero *el Sol* asegura que esto no es mas que un pretexto, y que el viaje á Campeche es mirado como la obra de un partido opuesto á la consolidacion del sistema federal. Otro periódico, el *Mercurio*, atribuye las turbulencias de Yucatan á los enemigos de la independencia, segurando que tienen su foco en la Havana. El congreso de Coahuila y Tejas ha expedido un decreto prescribiendo el olvido de los sucesos políticos que han agitado á aquel Estado. Tambien se anuncia que los eclesiásticos de Goatemala se han opuesto fuertemente al Obispo de S. Salvador, cuya eleccion miran como anticanónica.

—Una carta particular de Buenos-Aires, publicada en los periódicos ingleses, asegura que aquel Gobierno está lejos de ser popular. „La ciudad de Córdoba, dice esta carta, ha protestado contra la eleccion de un presidente, y yo pienso que las demas provincias tampoco lo querrán; esto no os puede admirar conociendo la envidia que tienen otras provincias á la de Buenos-Aires. Los gastos de la guerra son enormes, pues los de este departamento solo ascenderán á 6 millones de pesos. Nada producen las aduanas, y por consiguiente estos gastos no podrán sostenerse sino con empréstitos é impuestos, pues dinero efectivo no lo hay. No tenemos sino papel del banco; y como el Gobierno tiene el mayor interes por este establecimiento, los billetes no son sino obligaciones del Gobierno. Es bien desagradable el verse precisado á guardar los fondos en este pais, donde se sabe no tienen seguridad; pero desgraciadamente no tenemos ningun medio para trasportarlos á otra parte.”

—Todavía tenemos que llorar excesos de intolerancia. El periódico ingles *The truth-teller* (*El pregonero de la verdad*) denuncia hoy á la Europa las atrocidades cometidas en una carcel de Dublin llamada *Richmond penitentiary*.

Ya se anunció que el marques de Wellesley habia mandado hacer una rigurosa averiguacion para comprobar la verdad de los hechos.

Se han cometido grandes violencias con los presos para obligarlos á negar su fe. Se sabe ahora, dice el periódico ingles, y no tardará en publicarse el informe de los comisarios encargados

de la averiguacion, que el alcaide de la cárcel empleaba instrumentos de tormento para forzar á los presos catolicos á hacerse protestantes.

Se han hallado estos instrumentos, y se ha interrogado á un herrero que habia hecho una especie particular de ellos para colocarlos en la cabeza, y ha declarado que empleándose en fabricarlos y en colocarlos en la cabeza de los presos *no convertidos*, juzgaba obedecer así á la voluntad del Gobierno, y no á la de la inquisicion protestante.

El resultado oficial de las averiguaciones asegura firmemente el *Truth-teller* que se imprimirá dentro de poco. Un agente eclesiástico del arzobispo católico de Dublin, auxiliado de un abogado y de un taquigrafo, asiste á todas las sesiones de los comisarios.

El corresponsal del *Truth-teller* le escribe así:

„He visto el instrumento para dar tortura, y confieso que no creia que el corazon del hombre fuese capaz de tanta crueldad que inventára unos tormentos semejantes.”

—El 30 del pasado por la tarde vino del campo el mariscal duque de Reggio: el 1.º del corriente reemplazó en el empleo de Mayor General de la Guardia al mariscal duque de Bellune, cuyo servicio concluyó el 31 por el duque de Tarento, que se halla indispuerto.

El mismo dia 31 de Agosto, aniversario de la toma del Trocadero, colocó el Delfin la primera piedra del cuartel que va á construirse sobre las alturas de Chaillot, y cuyo nombre recordará la memoria de aquel glorioso suceso.

Sobre el mismo lugar en que debia fijarse la primera piedra se habia levantado un arco triunfal de 100 pies de altura: en su friso se leia la siguiente inscripcion:

AL PRINCIPE GENERALISIMO.

Y mas abajo:

*Su nombre, sus virtudes y su gloria,*

*Estan inscritos para siempre en el templo de la memoria.*

Cuatro bajos relieves adornaban las fachadas del arco, y representaban al Príncipe en las cuatro siguientes actitudes:

- 1.ª Recompensando el valor de un soldado bajo del fuego de la plaza de S. Sebastian:
- 2.ª Negándose á recibir los honores que le tenian dispuestos en Búrgos:
- 3.ª Dando ejemplo de valor y de serenidad en la batería de Santi-Petri:
- 4.ª Recibiendo al Rey y á la Reina de España en el Puerto de Sta. María.

Cinco figuras, que representaban á Madrid, Barcelona, Valencia, la Coruña y Cádiz, estaban colocadas en nichos hechos en el ático.

Dos trofeos y una quadriga conduciendo á la Francia entre dos famas coronaban el monumento.

Entre el arco triunfal y la meseta superior de las rampas de Chaillot habia 12 columnas miliarias, adornadas de banderas y armaduras, que recordaban las acciones principales de la campaña de 1823, y cuatro grandes trofeos formaban un camino triunfal. Diversos fuegos artificiales y ruedas de polvora iluminaban este camino y las rampas.

Se habia dispuesto para SS. AA. el Delfin y la Delfina en un cerro inmediato una tienda, que fue la misma que sirvio para el Príncipe durante la campaña, y para los ministros, cuerpo diplomático, principales empleados del palacio y del gobierno, para los oficiales generales y superiores existentes en Paris, y para un gran número de personas distinguidas, que habian sido convidadas, se habian dispuesto tambien á derecha é izquierda otras cuatro tiendas.

En un recinto cercano á la extremidad septentrional del campo de Marte se habian colocado unas 30 personas, á quienes se les habian dado billetes, y ademas 20 soldados de la guarnicion de Paris y 500 invalidos: lo restante del campo de Marte estaba ocupado por una inmensa muchedumbre que habia concurrido á presenciar esta funcion.

A las ocho y media llegaron el Delfin y la Delfina, y cuando SS. AA. se apearon de su coche los recibió el Ministro de la Guerra y los acompañó hasta su tienda. Los gritos de *Viva el Rey! Viva el Delfin! Viva los Borbones!* se oyeron inmediatamente por todas partes; pero los soldados en particular manifestaron entonces todo su entusiasmo.

Al momento que SS. AA. RR. aparecieron delante de su tienda 10 batallones de la guardia Real, mandados por el ma-

riscal de campo Saint-Hilaire, cercaron á derecha é izquierda los muelles del puente de la Escuela militar, y en seguida hicieron un fuego vivísimo de fusilería con cartuchos de fuego artificial, sostenidos por la artillería: otros batallones colocados sobre la orilla opuesta, y sostenidos asimismo por la artillería, correspondieron á aquel fuego con la misma viveza. Después de un cuarto de hora de acción, los que acometían, formados en columna de ataque, atravesaron el puente, y se apoderaron de los muelles de la orilla derecha. Las tropas que los defendían se replegaron hácia las rampas, que también abandonaron después de otro ataque para ir á colocarse detrás de la posición paralelamente al baluarte exterior.

Concluido este simulacro de combate, fue el Delfín desde su tienda, acompañado de su augusta Esposa, al arco para colocar la primera piedra, que bendijo el Obispo de Hermópolis. Mientras llegaban SS. AA. se acabaron de iluminar las rampas y el camino triunfal. Fuegos de Bengala, convenientemente dispuestos, difundieron una luz vivísima sobre el arco, haciendo patente á todos los espectadores sus proporciones y sus particularidades. Terminada la ceremonia, y mientras que SS. AA. subieron á la meseta superior para gozar del golpe de vista que aquella presentaba, cambió de repente la escena. Los fuegos colocados en frente del arco triunfal fueron reemplazados por otros que se encendieron detrás del arco, que sobre un fondo luminoso dejaba ver todos sus emblemas en transparentes. Salvas generales de artillería y fusilería, y un magnífico ramillete de bombas de fuego artificial terminaron esta función militar, que favoreció un hermoso tiempo, sin que ningún accidente la turbase.

A su partida recibieron el Delfín y la Delfina nuevos y repetidos vivas y aclamaciones.

— Escriben de Tarso (Asia menor) con fecha de 30 de Mayo lo siguiente:

„La peste causa tales estragos en Adana, que ya no se cuida de enterrar los muertos. Diferentes barrios se hallan sin comunicación, y los pocos vivos que están aun sin contagiarse mueren de la infección de los cadáveres que dejan pudrir en las casas. El bajá, que ha llegado cuatro días há á esta ciudad, nos ha comunicado el contagio: de 50 personas infestadas mueren aquí unas 15 ó 20; y en Adana, por el contrario, de 50 mueren las 49. Hasta ahora había sido Tarso el límite de este azote en la parte meridional.”

— El doctor Bardot ha leído en la academia de las Ciencias una memoria muy interesante acerca de un individuo chino que vive actualmente, con la particularidad de tener en la parte anterior del pecho un feto sin cabeza, como ya se ha anunciado.

*Extracto de la Gaceta de Leon.*

En solo un día han sido condenados á muerte 42 operarios de las fábricas de Manchester por haber tomado parte en los últimos alborotos. ¿Es este el resultado de la altura tan ponderada á que ha llegado la industria británica? Millares de familias que perecen de hambre, alborotos y telares destruidos, infelices entregados á los últimos excesos, y libertados por medio de la horca de los horrores del hambre; tal es el cuadro que ofrece la admirable Inglaterra á las demás naciones.... La España con su fanatismo, así llaman á la *unidad de fe*, ha sido, y es, á pesar de las apariencias engañosas, un país fuerte, lleno de energía y de vida: incomodada, es verdad, por una fiebre que nuestros principios revolucionarios encendieron en su seno, y que no lo han dejado curar; pero la España saldrá victoriosa tarde ó temprano, porque posee todos los elementos de su regeneración: al paso que la Inglaterra, minada sordamente por todos los principios mortíferos, ofrece al mundo entero el espectáculo de la disolución. El indiferentismo religioso erigido en sistema, una inmoralidad incomparable, un lujo desenfrenado cercano á una horrorosa miseria, una deuda pública enorme, los grandes despreciados por los pequeños, un pueblo que aborrece á los grandes y al trono, y una *intolerancia cruel* contra los católicos, esto es, contra la tercera parte de los habitantes; tal es el país tan ponderado por nuestros modernos institutores; y ved aquí lo que es preciso que la Francia haga para merecer los homenajes de esos insensatos. Cuando se ensalza á la Inglaterra, á ese desgraciado país, que se cree grande solo porque ha perfeccionado las máquinas de vapor; cuando se la presenta á nuestra veneración como la reina de la civilización, me parece ver aquel cadáver horrible y hediondo que D. Pedro hizo sacar de la tierra y de los gusanos

para exponerlo, adornado de vestidos magníficos, á los homenajes de sus súbditos espantados y horrorizados.

**ESPAÑA.**

Madrid 15 de Setiembre.

SS. MM. y AA. continúan sin novedad en su importante salud en el Real Sitio de S. Ildefonso.

A instancia del procurador general del honrado concejo de la Mesta se ha servido mandar el Consejo Real y supremo de S. M., que las juntas generales de otoño se celebren en esta corte, dándose principio á las sesiones, según práctica, el día 5 de Octubre próximo; lo que se avisa á todos los dueños de ganado merino trashumante, y demás hermanos del mismo concejo, para que asistan á las expresadas juntas, y se les admitirá en concepto de vocales, si concurren en ellos las calidades que previenen las leyes y acuerdos que tratan de este particular.

**REALES LOTERIAS.**

Noticia de los pueblos donde han cabido los premios mayores de la Real lotería moderna en el sorteo del día 14.

Números.	Premios.	Administraciones.
12,726....	12000.....	Cádiz.
14,235....	4000.....	Barcelona.
4,958....	1000.....	Sevilla.
13,965....	1000.....	Madrid.
4,944....	1000.....	Sevilla.
3,969....	1000.....	Bilbao.
15,897....	500.....	Oviedo.
2,567....	500.....	Granada.
11,583....	500.....	Almudralejo.
1,020....	500.....	Cádiz.
125....	500.....	Madrid.
7,368....	500.....	Barcelona.
15,999....	500.....	Idem.
8,705....	500.....	Pto. de Sta. María.
4,901....	500.....	Sevilla.
10,469....	500.....	Madrid.

**CAMBIOS DEL DIA 15.**

Londres.....	35 á 1/2.
Paris.....	15 5.
Cádiz.....	1/2 beneficio.
Sevilla.....	1/2 daño.
Málaga.....	par.
Valencia.....	1/2 daño.
Murcia.....	1 idem.
Barcelona á pesos fuertes.....	1/2 beneficio.
Zaragoza.....	1/2 daño.
Bilbao.....	1/2 beneficio.
Coruña.....	1/2 daño.
Deuda consolidada con interes.....	27 valor.
Intereses de vales.....	3.
Vales consolidados.....	24 1/2 á 25 1/2.
Idem no consolidados.....	9 á 9 1/2.

**ANUNCIOS.**

Se halla vacante la plaza de médico de la villa de Torrecilla de la Orden, provincia de Zamora, en Castilla la Vieja: su población de 360 vecinos, con la dotación de 600 ducados anuales pagados por la justicia: los pretendientes dirigirán sus memoriales al ayuntamiento de dicha villa; advirtiéndose que dicha plaza se ha de proveer el día 30 de Octubre próximo.

— Está vacante la plaza de médico titular de la villa de Peñaranda de Bracamonte, dotada en 90460 rs. vn., pagados mensualmente del ramo de propios y arbitrios: los pretendientes dirigirán los memoriales, francos de porte, al ayuntamiento de dicha villa; advirtiéndose que se proveerá el 31 de Octubre próximo.

— Doña Ines de Castro, tragedia en cinco actos, representada en el teatro del Príncipe por primera vez el día 13 del corriente. Se vende en las librerías de Rodríguez, Matute, Sanchez y Cuesta, y en la imprenta de Burgos, frente á S. Isidro el Real.